

se con-  
de  
do Ca-  
lidad  
Policía  
grandes  
mios ser-  
  
que as-  
de, com-  
unadas  
la poli-  
de tales  
rios, for-  
no de-  
us hem-  
resto de  
deberias  
ida, los  
procesio-  
a, y que

comis-  
rvicio de  
dones  
ú suceso  
privado,  
mayor  
as. Casti-  
allegre o  
política,  
a las vo-  
ciones. So-  
lo, que es  
ado, du-  
soportar  
dos que  
quieras.  
un tra-  
zras ha-  
nes necel-  
judicial  
ares.  
a de hu-  
mancia a-  
tural, por  
en estos  
edificios y  
beneficios  
to de la

puel  
condicione-  
estratifi-  
ados sus  
sardines  
que, que  
varia que  
encina.  
irga br-  
de su je-  
sus aspi-  
nento del  
una par-  
a Bica-

## El Congreso Obrero

Sus convecciones y su obra  
(Colaboración)

Próxima a efectuarse la Convención que el Congreso Obrero lleva a cabo todos años, el 17 de Setiembre, en distintas provincias del país, voi a permitirme analizar los grandes beneficios que reporta a las Sociedades y a la clase obrera estos pasos de los señores congressistas.

La primera Convención tuvo lugar en la capital con lo cual quedó inaugurado el famoso Congreso Obrero, y con estos hicieron las sociedades obreras un ramito a nuestro Congreso Nacional.

Casi todas las sociedades, que no lo hicieron en la inauguración, a fin de novedosas nombraron sus delegados y principiaron las funciones del citado Congreso, con la mar de proyectos, castillos en el aire que faltan de cimiento se sentaban en su propia base; principiaron también los comentarios; ya la clase obrera con su congreso chico iba a ser feliz, iba a sentir la posturación en que la tenían sus colegas del Congreso grande. Comenzaron las sesiones de este cuerpo, que llamaron el quinto poder del Estado, llevaron una cantidad de proyectos, los señores delegados rivalizaban en actividad y en oratoria en la discusión de los proyectos que iban a darle a la clase obrera tanta facilidad para vivir que casi no iban a tener necesidad de trabajar para subsistir a sus herederidades.

Dejó de lado, que deslumbrada tan grande cosa esperaba! Cuanto sacrificio justil! Quedó tiempo perdido, mientras que en las sonoradas salas hombreras de buenas voluntades que dirijan sus destinos.

Llegó el primer aniversario de la inauguración del Congreso Obrero y se acordó llevar a cabo su segunda Convención en Valparaíso, abi se iba a dar cuenta de los trabajos llevados

nidades y orgánicos que a aumentado alimento nuestra naturaleza. Si fuere posible establecer un interrogatorio universal sobre los usos precisos y terminantes que podemos reclamar de los santos o comentaristas, la respuesta, universal también, tendría que ser una sola: los comentaristas sirven para dar honra sepultura a los muertos y nadie más.

No equivocamos, si embargo. De entre los millones de edificios que tendría el sufrijo, habría que separar uno, de notable distinción con los millones restantes: la perteneciente al gobernador de Melipilla.

En la antigua Grecia, Eretria, que no tenía dotes de intelecto, pero fuese su día al templo de Delfos. De ese modo quisiera dejar a la historia, pasar a la posteridad. Algo parecido lo ocurrió al gobernador de Melipilla. Quiere singularizarse de entre las demás mortales. Y de allí que haya decidido destinar el comentario del pueblo para la instalación de un luxuoso.

El Chileno se ha preocupado repetidas veces de esta barbaridad gubernativa, oprobio para el gobierno actual; pero las medidas encáticas e inmediatas que debemos dejarse sentir, aun no llegan.

Los gobernadores, que debió por lo menos ser sometido a un examen detallado de sus facultades mentales, sigue en su locura y decreta a más y mejor. Invita a todo un pueblo y se hace rendir homenajes ridículos que probablemente no se gasta su ministro.

La malverguenza de foaldos sigue su camino, sin respetar siquiera las partidas del lazareto, que pertenece a los mas pobres, a los mas infelices. Y cuando los diarios de Santiago denuncian la inundación, sin nombre que se llama Lazareto de Melipilla, entónces, como un desgracia, se cambian los enfermos a un local circundante de tumbar, como que está dentro de las murallas del cementerio del pueblo.

La crónica futura, enumerando las cosas extraordinarias que vieron durante la administración Riesco, puede escribir la justicia la instalación de un jardín en el interior de un cementerio.

## El Chileno

Sus convecciones y su obra

(Colaboración)

Próxima a efectuarse la Convención que el Congreso Obrero lleva a cabo todos años, el 17 de Setiembre, en distintas provincias del país, voi a permitirme analizar los grandes beneficios que reporta a las Sociedades y a la clase obrera estos pasos de los señores congressistas.

La primera Convención tuvo lugar en la capital con lo cual quedó inaugurado el famoso Congreso Obrero, y con estos hicieron las sociedades obreras un ramito a nuestro Congreso Nacional.

Casi todas las sociedades, que no lo hicieron en la inauguración, a fin de novedosas nombraron el quinto poder del Estado,

llevaron una cantidad de proyectos, los señores delegados rivalizaban en actividad y en oratoria en la discusión de los proyectos que iban a darle a la clase obrera tanta facilidad

para vivir que casi no iban a tener necesidad de trabajar para subsistir a sus herederidades.

Dejó de lado, que deslumbrada tan grande cosa esperaba! Cuanto sacrificio justil! Quedó tiempo perdido, mientras que en las sonoradas salas hombreras de buenas voluntades que dirijan sus destinos.

Llegó el primer aniversario de la inauguración del Congreso Obrero y se acordó llevar a cabo su segunda Convención en Valparaíso, abi se iba a dar cuenta de los trabajos llevados

a cabo durante el año y también documentar proyectos que servían para tener material que discutir en el año siguiente. Hasta aquí no mas duró la popularidad del Congreso Obrero. Desde esta época principió el desbarajuste; las sociedades mas serias, como lo dije en un artículo anterior, retiraron sus delegados; comprendieron que era futil sacrificar personas que en el seno de otras hacían mucha falta para que prestaran su concurso en beneficio de sus conocidos y compañeros de trabajo.

Porque, por más que el Congreso Obrero quiera hacer trazar la píldora de que las sociedades preparan con tener delegados en esa corporación, yo considero que no han tal proporción.

Este es pura mala, está bueno para dicho pero no para crude; yo no he visto que ninguna sociedad de la capital, ni de provincias, haya sacado absolutamente nada en beneficio de sus asociados con tener delegados al Congreso Obrero.

Siguiendo con las convenciones, o pocos diré mejor, en esto imitan mucho a nuestros diputados y senadores los señores del Congreso Obrero; aquéllos, en una época del año, después del período de sesiones se largan a sus baciendas a cambiar de temperatura, teniendo sus pasajes gratis por ferrocarril hasta donde les da la gana; éstos después de un año de tanto trabajo (en las sesiones del Congreso se cañetean también de pasajes para cambiar de temperatura, teniendo también por supuesto pasaje gratis cuando el papá fisco esté de buenas y se las da), pero si éste es de miles, las pobres sociedades ticas que pagarles de sus fondos sociales, el pasaje de ida y vuelta a sus delegados, como ya sucedió en una ocasión.

En visperas de las convenciones llegan a las sociedades coaligadas las circulares en que, a más de los delegados que mantienen cada sociedad, se les dice que nombres los que quieren e indique el número de pasajes que necesitan para solicitarlos del Gobierno.

Este de solicitar mayor número de delegados que los leales, se explica muy facilmente: quienes, con el mayor número, hacen crecer en las provincias que la totalidad de las sociedades de la capital están coaligadas en el Congreso.

Pregonas por así los delegados diciendo ministros el pueblo se emborracha celebrando el aniversario de nuestra independencia, unos cuantos hombres de buena voluntad se sacrifican por elaborar proyectos para el bienestar de la clase obrera.

Después de hablar esto, ellos hacen lo mismo; lo único que cambia es el teatro de operaciones.

Voi a hablar con franqueza; desde un principio se introdujo en el Congreso Obrero un elemento anarquista que es el que no puede ver que el pueblo se entusiasme los días de las fiestas patrias.

Se de un delegado que en la Convención de Tolosa prolongó su estadía en aquella ciudad ocho días más que los necesarios. Llegó en su segundo cum la mar de tarjetas postales con epítitos amorosos que traía como recuerdo de las bellas talquinas.

¡Valiente manera de trabajar por el bienestar de la clase obrera!

Visitos los congresales de la Convención, llegan con más proyectos que delegados van, los cuales pasa a dormir el sueldo de los justos en los archivos del ya famoso Congreso Obrero, haciendo con esto otra imitación a nuestros gobernantes.

Vaya esto como introducción: en un próximo artículo haré ver con poderosa razonamiento que no era congresos obreros los que se necesitan para hacer frente a este desgraciado pueblo digno de mejor suerte.

ESTEBAN PASTENAS V.

BIBLIOTECA de EL CHILENO

ACABA DE APARECER

## Quo vadis?

El primer volumen de la magna obra de Blanckenhorn, a 60 CENTAVOS EL EJEMPLAR

"El Chileno",  
10 Agosto 1906

Nº 2085/OBR 121